



Nombre del alumno: Lesly Merari Utrilla López.

Nombre del profesor: Liliana Villegas López.

Materia: Teoría y sistemas en psicología.

Trabajo: Ensayo.

Grado: Primer cuatrimestre.

Grupo: Psicología escolarizado.

Pichucalco, Chiapas a 24 de septiembre de 2020.

Importancia de las teorías filosóficas en la psicología.

Hemos oído y estudiado que la psicología guarda relación con grandes ciencias como la biología, fisiología, antropología, sociología, entre otras. La psicología mantiene a su vez, una relación muy estrecha con la madre de todas las ciencias: la filosofía. Además de que la psicología surge de esta última, la filosofía le ha aportado temas de estudio como son los sentimientos y todo lo que el ser humano posee en cuestión al comportamiento.

La filosofía se define como: *“una doctrina que usa un conjunto de razonamientos lógicos y metódicos sobre conceptos abstractos como la existencia, la verdad y la ética basados en la ciencia, las características y las causas y efectos de las cosas naturales como el ser humano y el universo”*. En otras palabras, es una ciencia que tiene como campo de estudio la búsqueda del conocimiento y se pregunta acerca de los fundamentos de las cosas. Sus orígenes se remontan a la Edad antigua y se cree que fue de forma un poco paralela entre el occidente y el oriente, aunque sus concepciones y métodos son distintos.

Esta ciencia cuenta con ramas que se encargan de estudiar asuntos específicos para luego dar explicación a las interrogantes que el ser humano se hace a sí mismo. Dentro de las principales ramas que componen a la filosofía se encuentran las siguientes: metafísica, gnoseología, epistemología, lógica, ética, estética, filosofía política, filosofía del lenguaje, de la mente y de la ciencia. Dichas ramas han tenido un impacto bastante significativo dentro de la sociedad actual.

Desde su nacimiento, la filosofía ha sufrido cambios que la han concebido a lo que es hoy en día. Mediante un proceso de desarrollo, se han generado algunos estilos que más adelante fueron denominadas corrientes filosóficas. Estas corrientes son las distintas agrupaciones de filósofos que pensaba de la misma forma y se definen con características y opiniones comunes.

Ahora bien, ¿cuál es la importancia que estas corrientes o teorías tienen dentro del ámbito psicológico? En primer lugar, la psicología ha estado bajo el brazo de la filosofía por varias centurias, sólo se independiza hacia fines del siglo XIX. No obstante, hasta inicios del XX muchos filósofos se dedicaron a la psicología y viceversa. Entonces, para estudiar y entender la psicología debemos de conocer a la filosofía a nivel histórico. Para ello, a continuación definiremos a algunas de las principales corrientes filosóficas:

Idealismo: es una corriente que tenía la tendencia de idealizar la realidad. Considera que la realidad como actividad del sujeto. Entre sus principales representantes están: René

Descartes, Platón, Wilhelm Leibniz, Immanuel Kant, entre otros. Los tipos de idealismo que existe son cuatro: el objetivo, el subjetivo, transcendental y alemán.

Realismo: es una corriente que aparece en la Edad media, sostiene que la materia es independiente de la mente. Pretende reflejar la realidad tal como es. Tipos de realismo: exagerado y moderado. Entre sus principales representantes están: Santo Tomás de Aquino y Aristóteles.

Pragmatismo: es una ciencia que rechaza la existencia de verdades absolutas o significados provisionales y están abiertas al cambio, a la luz de la investigación futura. El conocimiento humano recibe su sentido y su valor, en este está su destino práctico. Sus principales representantes son: William James y John Dewey.

Empirismo: viene de una palabra que se traduce como experiencia. Es la teoría que considera que la experiencia es el punto clave o de origen del conocimiento, pero es su límite. Se denomina a Hobbes como su principal representante.

Racionalismo: esta es creada por René Descartes después de pensar que la filosofía aristotélica y la escolástica no eran suficientes, por lo que la creó con una serie de reglas ciertas y fáciles, la parte analítica (intuición) que se compone de la evidencia y los análisis; y la parte sintética (deducción) que se compone de síntesis y comprobaciones. Dentro de esta corriente fue muy importante la duda metódica *“esta es la duda radical y provisional, que usaremos solo como método para llegar a la verdad evidente”*.

Las teorías descritas con anterioridad y las faltantes han dado a la psicología los fundamentos necesarios para que ésta lleve a cabo su primordial objeto de estudio, el cual está enfocado en analizar la mente del ser humano así como los procesos mentales que ocurren dentro de ella.

Una de las corrientes filosóficas que más influencia tuvo sobre la psicología fue el asociacionismo que postula que la mente y el cuerpo están relacionados biológicamente y que las ideas provienen solo del cerebro; su principal representante es David Hartley, quien logró sentar las bases fisiológicas de la asociación.

Para finalizar, cabe mencionar que la filosofía hace al psicólogo más competente en el campo laboral, ya que permite mayor capacidad de desempeñar su profesión, sobre todo cuando se habla de diagnósticos.

La psicología nos ha llevado al entendimiento de diversas cuestiones que la filosofía ha planteado como duda. Irrefutablemente esta ciencia se ha dedicado a darnos explicaciones sobre los procesos que nos rodean naturalmente, también sobre la capacidad y complejidad de la mente y los sistemas que se rigen a través de él

Ambas ciencias se complementan y se han vuelto indispensables para la humanidad.

Fuentes consultadas:

<https://www.significados.com/filosofia/#:~:text=Filosof%C3%ADa%20viene%20de%20la%20palabra,autores%20dentro%20de%20este%20campo.>

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/d2b6e672ecaa4dc3373f2778848d4cc4.pdf>

<https://blogs.upn.edu.pe/estudios-generales/2015/07/13/posible-utilidad-de-la-filosofia-para-la-psicologia/>